

### LA POLVORA

**Aclaración.**—No es mi objeto en este breve artículo, tratar de las propiedades, componentes y usos generales de esta sustancia explosiva; ni tampoco disertar sobre si fueron los chinos o los árabes, o uno de los dos monges Roger Bacon y Bertoldo Schwartz los que inventaron tan útil como perjudicial composición química. No; mi propósito es manifestar mi pobre sentir sobre el uso que de la pólvora hoy se hace para celebrar nuestras alegrías con los estallidos de bombas, bombetas y cohetes.

**Ruido y alegría.**—¿Cómo manifestamos nuestra alegría, casi siempre? Con la bulla y los sonidos destemplados. ¡Pero eso es propio de los salvajes y de quienes no tienen educación! No, señor; voy a demostrarle que no.

Cuando nuestro espíritu se siente henchido de placer y nuestro ser colmado de satisfacción y alegría por cualquier motivo que sobremanera nos agrada, manifestamos esa emoción por un golpe de estrepitosa risa. ¿Y qué es la risa? Bulla, sonidos inarmónicos, y a veces ruido destemplado y desagradable.

Cuando en la ovación y peroratas políticas, tal vez cegados por la pasión, manifestamos nuestro asentimiento y satisfacción al candidato de nuestras simpatías, gritamos y aplaudimos. ¿Qué son los gritos y las palmadas? También bulla y ruidos destemplados.

En fin, cuando la muchedumbre del teatro, (con leva o sin ella) se pone frenética y loca de entusiasmo ante una magnífica representación, golpea el piso con los bastones y da tambores patadas en señal de alegría. ¿Y las patadas y golpes dados al piso con los bastones qué producen? Bulla y ruido.

Luego, con esto basta...

**Uso de la pólvora en las fiestas.**—En todas nuestras fiestas, tanto sociales como religiosas, salvo aquellas en que por algu-

na circunstancia especial están revestidas de grandiosa solemnidad o dolor profundo—la alegría es su consecuencia legítima, y como ya hemos dicho que casi siempre nuestras alegrías se manifiestan con ruidos y bullas, no creo que esté reñido con la decencia, ni con la civilización el empleo de bombas, bombetas y cohetes en la celebración de nuestras principales festividades. Tampoco parece incorrecto que los pastores toquen sus tamborcitos y ruidos ante los portales del Dios niño.

Por consiguiente el uso de la pólvora en las festividades religiosas no es una costumbre salvaje, máxime cuando hasta los grandes magnates celebran con salvos los faustos acontecimientos que en sus naciones causan alegría.

**Empleo conveniente.**—Lo dicho hasta aquí no quiere decir que sea partidario de quemar bombas en la calle a cualquiera hora y sin tener consideración a los transeúntes. La costumbre que aquí en la capital se tiene, de tirar bombas y triqui-triques sobre las personas que pasan, en las noches que son víspera de algunas fiestas, es, además de indecente y reprehensible, inconveniente por los daños que en los vestidos ocasiona.

También no es conveniente el quemar pólvora en los rosarios y misas, sobre todo en los momentos en que se canta alguna canción bonita o alguna parte interesante, como: el *incarnatus*, el *benedictus* o el *agnus*; porque con el ruido se impide la devoción que en tales momentos debemos tener, y además porque el canto divino de esos momentos no se puede oír ni apreciar su hermosura.

La pólvora en las fiestas religiosas debería reducirse a: las ave marías o doce, toque de la oración y ocho de la noche, en la víspera, y a la alborada del propio día.

Z. Z.

### Asamblea de Profesores de Segunda Enseñanza

El Ministerio de Instrucción Pública ha convocado a los Sres. profesores de enseñanza secundaria para discutir ciertos asuntos de gran importancia pedagógica y docente.

En folleto han sido enviados a los Sres. profesores los diversos asuntos que en asamblea habrán de tratarse. Desde luego el lugar donde ésta se reunirá por primera vez será Heredia, en la Escuela Normal en donde se están haciendo se-

harán según nos cuentan, los preparativos necesarios para alojar a los Sres. profesores. En algo se parece estas a los ejercicios anuales que hacen en el Seminario de esta ciudad los Sres. Curas de la República, pues estas asambleas, según reza el folleto, se verificarán cada dos años, iniciándose ahora en la Escuela Normal y sucediéndose después por orden en los otros colegios de la República.

Entendemos que los profesores para ello invitados, no serán solamente los de los colegios oficiales si es que hay verdaderamente amplitud de miras y no sectarismo repugnante. Por qué no invitar al profesorado del Seminario, del colegio Evans, Sion y Betlemitas? Estas últimas, si no asisten, por lo menos enviarían sus conclusiones razonadas.

Desde luego debemos confesar que la intención de la superioridad es buena, por más que desconfiemos del éxito, como quiera que la iniciación viene de arriba y no de abajo como debiera ser. No obstante, estamos con el señor Ministro si lo que allí se resuelve es atendido y sancionado.

Nada menos que entre otros asuntos, que según nos dicen serán tratados, tiene lugar importante la coeducación, si conviene o no conviene.

El profesorado, casi todo, por lo menos en sus cuatro quintas

partes, si no más, es completamente adverso, lo combatirá con tesón y la derrocará. La verdad es que este asunto casi ya no necesita discusión, se ha discutido ampliamente en la prensa del país. No hace mucho tiempo que don Zacarías Salinas, prestigiado pedagogo, Director que fué del Liceo de Costa Rica, envió desde Leipzig (Alemania) una serie de artículos, o cartas combatiendo por sus cuatro costados y demostrando por a más lo que entraña de antipedagógico e inmoral la cuestión coeducación que nosotros conceptuamos como verdadera peste que invadirá y desolará, si Dios no remedia al mal, al hogar costarricense.

Si lo que en dicha asamblea se resolviera es sancionado, podemos cantar desde ahora el de profundis a la coeducación.

ESPEREMOS

### BURUNDULINADAS

#### En la Barbería

Dos casos hay en la vida que me reientan. La una, *la prueba* que me exige el sante cuando me hace algún vestido. (Yo me hago ropas nuevas en cada cambio de Gobierno. Cuando subió Wilson, la primera vez, me hice la faltriquera color aboñigado que me le ha conquistado tantos laureles. Cuando subió González, estaba *chone* y tan sólo me quede en las buenas intenciones de estrenar. El terno color de leopardo, que tanto gustó en los corrillos de la esquina de La Magrolia, me lo hice para el cambio de Gobierno de la vecina República de los Lagos. Y el que porto en la actualidad, cuyo chaleco ha sido la gran sensación del día, toda una joya artística confeccionada con piel legítima de pantera, salí a lucirlo en el segundo advenimiento de Wilson.)

La segunda de las cosas que me reientan es *la Barbería*. ¡Qué pezeña! ¡Cómo se me pone la carne de gallina cuando me pasan la brocha o me ensartan las tijeras! Suplicio de Tántalo, peor que una navegación durante noche borrascosa en cualquier de los golfos!

Luego, el barbero se cree obligado a darle a uno cuenta de todos los pleitos de comadres así sean las comadres de las alturas... o de los barrios bajos; le ha de discutir de política; le toma el parecer de la nueva tributación. Si es durante la temporada del Soberano faltaría a su conciencia si no le analizara, uno por uno, a todos los Señores Representantes, y tan pronto se apasiona por Anderson como por Tobicitas, por Cortés o por Coto don Manuel, como por Cabruyo o por Tuto, *et sit de ceteris*.

Cuando estoy en *la Barbería* me imagino la garganta cogida a un cepo, las tijeras se me antojan grandes podadoras; la navaja, me hace efecto de machete de metro y medio.

Me veo en el cepo, junto con los caballeros que se afeitan en aquel momento... sin tener derecho al menor movimiento, ni al menor suspiro, así sea de retaguardia, y pienso, que si a mi lado hay algún periodista estará a su vez pensando la manera de tomarme el pelo que me están quitando. Mi barbero, entonces, me hace el efecto de un encuadernador que me coje las mejillas y la barba, y las aplasta y las ensarta entre cañamitos, y las engoma y le pone las tapas, y cantos colorados cuando me asesina alguna espinilla, hasta dejarlo listo para la entrega, a dos colones el tomo, con lomo de tafete de sapa o de becerro, según sea el cliente.

Me desearía ser entonces barbero y tener entre mis manos a nuestras grandes cabezas para moverlas a mi antojo, imprimiéndoles dirección, meterlas en el cepo, haciendo el agua jabonada en alguno de esos baldes que llevan Kres con destino a *excusados* lugares y luego, con enorme brocha de encañar, ponerles la barba en remojo.

¿Qué tal quedarían nuestros estadistas y políticos así embadurnados, afeitados así con agua a base de carburo?

... ¡Qué desinfectada más fenomenal, y mejor merecida no recibirían esos mis buenos señores!

¡Quién fuera barbero!

¡A quién no tendría yo así en la Barbería!

BURUNDULIN.

### En la Escuela Horacio Mann

#### Clausura del primer curso

Los amantes de la enseñanza, ansiosos de una evolución en ese campo, vimos con beneplácito

la iniciación de labores de la Escuela Horacio Mann, establecida por don Ricardo Castro

Meléndez.

Y con igual interés hemos seguido su marcha.

Asistimos el domingo pasado al acto público y nos complacimos al pasar los umbrales de la Escuela, sencillamente adornada, donde los niños contentísimos esperaban sus notas finales a la vez que parecían tristes por la clausura de aquella escuela, que como un hogar, había sido rincón de afectos.

Una orquesta bajo la dirección de la señorita Gloria Picado, anunció la apertura del acto.

Y el programa fué desarrollándose tal cual se había anunciado, yendo de sorpresa en sorpresa.

El resultado fué halagador. Dentro de la pobreza de la Escuela, y las dificultades para su sostenimiento, se pudo realizar una labor digna de encomio.

Se obtuvo una disciplina propia, no mantenida a fuerza de castigos; se enseñó el inglés desde el grupo de párvulos hasta el quinto grado, con un resultado admirable, como se puede apreciar en los cortos ejercicios hechos en público.

Los alumnos de cada grupo obtuvieron iguales conocimientos, porque a todos se les atendió con esmero, no permitiendo que nadie se quedara atrás.

En fin, fué una grata sorpresa ese acto final con el cual se clausuró la Escuela Horacio Mann, que nos hizo pensar en los beneficios de las escuelas de iniciativa particular, donde elaboran maestros encariñados con esas tareas, conscientes de su gran responsabilidad.

Y pensamos que el año entrante, esa escuela tendrá la protección de muchos padres de familia que ansían para sus hijos una sólida educación y un desarrollo natural de conocimientos que les vaya preparando para entrar a la segunda enseñanza, sin agotamiento, con el propio amor al estudio.

Conseguido esto, que no es poca tarea, se habrá conseguido preparar unos muchachos que serán mañana hombres serios y estudiosos a la vez que amantes de la verdadera libertad.

Así, sin atiborramiento de conocimientos, hizo su primer curso esta escuela.

Permítasenos, felicitar a su Director y fundador, el señor Castro, quien debe estar satisfecho y orgulloso de su labor, que si no ha sido todo lo bueno que él lo deseaba—como dijo en su discurso—sí consiguió encaminar la enseñanza por un nuevo carril que ha de conducir a la juventud a un triunfo más eficaz y más halagador.

Los Ejercicios Espirituales en La Soledad serán este año en los días viernes 29, sábado 30, domingo 31 de diciembre y lunes 1 de Enero

El programa es como sigue:  
A las 6½ a. m.—Misa, oración de la mañana y Meditación en forma de Plática.

A las 9 a. m.—Lectura de la Santa Biblia. Lectura Espiritual. Visita al Santísimo Sacramento.

A las 12 medio día.—Angelus. Examen particular de la conciencia y lectura de la Imitación de Cristo.

A las 3 p. m.—Visita al Santísimo. Instrucción.

6½ p. m. Rosario solemne. Plática. Oración de la noche. Examen de conciencia. Bendición con el Santísimo.

**LOS DIAS FESTIVOS, DOMINGO Y LUNES**

habrá dos misas, una a las 6 a. m. y otra a las 8 a. m. y Vispe

ras cantadas por la Escalonia a las 3 p. m. El Triduo de Exposición del Santísimo será en los días

SÁBADO, DOMINGO Y LUNES.

De la piedad de los fieles se espera una lujosa concurrencia a la vela del Santísimo y los de más Ejercicios Espirituales.

El último día, día de Año Nuevo habrá, como conclusión, Visita de Altares y Plática final.

Los gastos de ésta serán distribuidos en la forma siguiente:

*Viernes*.—Colectas de la Sagrada Familia.

*Sábado*.—Colectas de doña Canuta v. de Guevara.

*Domingo*.—de las Hijas de María.

*Lunes*.—el Apostolado de la Oración.

El Cura, TRINIDAD DE J. ARAYA.

**Un amigo que se casa**

Hace algunos días oímos un rumor que nos llamó la atención; se decía que Roberto Castro Ureña, el compañero de excursiones y paseos, abandonaba dentro de muy pocos días su vida de soltero; se *matrimonaba*.

Cómo se había operado el milagro? No, no podía ser; no lo creímos.

Este Roberto era incorregible; su temperamento no era capaz de soportar esa cruz. Gustaba de divertirse mucho; pasar la noche en el Centro.

Las mujeres le gustaban, así como las flores: por su belleza, por su aroma, nada más.

Pero todo evoluciona; todo cambia.

Roberto se casa de verdad. Así nos lo participa una elegante esquila.

Y me explico el cambio de

parecer.

Mi amigo encontró una mujer bella, adornada de las más ricas virtudes; tal cual él la había soñado.

Buena, dulce amiga de la tranquilidad del hogar; alejada de los bullicios sociales.

El nuevo hogar pues, tiene garantizada una felicidad perpetua: él es un buen muchacho en quien los años han dejado buena experiencia y ella un chado de virtudes.

Un amigo que se casa es uno que se pierde, esto es, uno menos en el corrillo, uno menos en los paseos.

Pero cuando así nos abandonan para ir en pos de una felicidad menos efímera, no hay por qué afligirse, muy al contrario, es justo alegrarse mucho, mucho.

NUÑO.

**VIDA MUNDIAL**

Lo que dicen Alemania y sus aliados de las proposiciones de paz

BERLIN.—Alemania, Austria, Hungría, Bulgaria y Turquía contestaron la nota al Presidente Wilson, diciendo que la idea que tuvieron las naciones de los poderes centrales al proponer las negociaciones de paz fué que se reuniera inmediatamente una conferencia, compuesta de delegados de todos los beligerantes y que deliberaran en una ciudad neutral. El trabajo para prevenir guerras futuras, dice la contestación, puede comenzarse únicamente después de terminarse el conflicto actual.

500 prisioneros hechos por los teutones en Rumania

BERLIN.—Los aliados teutones han tomado quinientos prisioneros más en Rumania. La ciudad de Fintpichti sobre el ferrocarril entre Buzu

y Braile, fué capturada a punta de bayoneta. Posiciones rusas fuertemente atrincheradas a ambos lados de la ciudad fueron atacadas. Las fuerzas ruso-rumanas en Dubrudja fueron rechazadas, después de una violenta batalla que incluyó a todo el frente desde el lago Babadagh hasta Tuerkoatza.

Barco francés contratado por los ingleses

NEW YORK, 25.—Anuncian los armadores Lamport y Holt que el Voltaire ha sido contratado por el Almirantazgo británico y que llegará a N. York dentro de pocos días.

Éxitos de los aviadores ingleses

LONDRES, 25.—Informe inglés. De Egipto avisan que nuestros aviones hicieron varias incursiones con éxito en la zona de el Arish. Se echó sobre el campamento de concentra-

ción del enemigo de Maghba una tonelada de explosivos que causó muchas bajas. Atacaron también Beersheba, y el importante puente de ferrocarril sobre la profunda cañada de Telesharia, situada a 15 millas de Beersheba, causándole mucho daño. Todos los aviones regresaron.

Los italianos y la paz

ROMA, 25.—Todo el mundo discute la nota de Wilson. Existen diferentes opiniones, aquellos que desean la continuación de la guerra y la más estrecha unión con los aliados se le oponen considerándolo una intervención indebida. Una gran sección incluyendo los católicos insisten que la nota de Wilson da excelente oportunidad para exponer al mundo las intenciones de los ententistas y los centrales, teniendo por supremo juez la humanidad. Están convencidos de que el fallo sería favorable a la entente. Los socialistas intransigentes siempre opuestos a la guerra la han recibido con entusiasmo. Los socialistas reformistas, pro guerristas, la atacan.

Siempre la nota de Wilson

WASHINGTON, 25.—En los círculos oficiales se dice que como resultado de la nota de Wilson pudo formarse una liga de naciones para impedir por la fuerza las guerras. Se sugiere la entrada de los Estados lo que envuelve el abandono de la doctrina de Monroe. Parece sin embargo que el gobierno no piensa así sino más bien extender la doctrina hasta el extremo de proteger todas las naciones en vez de solamente las de este lado del Atlántico. Los funcionarios no se extrañan por las hostiles expresiones de parte de los Ententistas y Centrales contra la nota de Wilson; esto demostró lo neutral que fué. Se espera que ambos grupos respondan con posiciones completas y prácticas.

La correspondencia alemana se despachará a Estados Unidos en submarinos

AMSTERDAM, 25.—Avisan de Berlín que la correspondencia ordinaria se llevará a los Estados Unidos en submarinos.

La paz antes de agosto (?)

LONDRES, 25.—Despacho de Frankfurt recibido por la vía Exchange Telegraph avisa que en Berlín se están haciendo grandes apuestas de que la paz se firmará antes de agosto. Se dice que el Kaiser volverá a Berlín para celebrar conferencia con los Embajadores de España y los Estados Unidos.

Detalles del triunfo inglés

LONDRES.—Las capturas totales hechas por los ingleses en Maghda incluye mil trescientos cincuenta prisioneros, inclusive cuarenticinco oficiales, cuatro cañones de montaña, un gran número de rifles, cien mil rounds de munición pequeña, caballos y camellos, tomando en cuenta que el total de las fuerzas enemigas que tomaron parte en el combate, eran dos mil, se verá que prácticamente toda la fuerza enemiga fué destruida.

Más sobre la nota de Wilson

WASHINGTON, 25.—De fuente autorizada se sabe ahora que Wilson escribió su ya famosa nota en la época cuando hubo víctimas americanas de los ataques de submarinos alemanes, como medio de resolver el problema. Corrobora esto lo dicho por Lansing de que ni él, ni Wilson la consideraron, nota de paz, ahora se cree que el propósito de Wilson fué recalcar ante el pueblo alemán, la probabilidad de perder la amistad de los neutrales.

Carestía de harina

COPENHAGUE, 25.—Desde este mes se ha mezclado el 10 por ciento de cebada en el pan de arroz. Se cree que dentro de poco se regulará el 20 por ciento. Se regulará el consumo de la azúcar doméstica, permitiendo el consumo de una libra por cabeza, por semana. La carestía de material de construcción ha obligado a los municipios a dar abrigo a los que no tienen casi ni hogar en las escuelas y construcciones temporales, debido a la suspensión de las construcciones.

Hazañas de 4 destructores austro-húngaros

BERLIN.—Durante la noche del 22 a 23 de diciembre cuatro destructores austro-húngaros hicieron una incursión al estrecho de Otranto hundiendo dos vapores armados patrullas. Al regresar los destructores austro-húngaros les cerraron el paso seis destructores hostiles de mayor tamaño y que evidentemente se suponían de la Clase del Indomito. Se trabó un combate violento. Un destructor hostil fué incendiado y los otros tres fueron cañoneados varias veces a corta distancia, saliendo el enemigo derrotado. Un destructor austro-húngaro fué cañoneado dos veces en la chimenea y otro fué cañoneado en la superestructura. Un hombre fué muerto y ninguno herido.

Hundimientos de barcos

WASHINGTON.—La Compañía Lloyd informa desde Londres el hundimiento de la barca noruega Ansgar y el de los vapores ingleses Istrar, Lincair, Llangas y Murex.

Los éxitos británicos

LONDRES, 25.—Informe Inglés: Estamos en las trincheras del enemigo en la vecindad de Hebuterne, bombardeamos las cuevas y se tomaron prisioneros. La actividad intermitente continúa principalmente por nuestra derecha entre el Somme y Hebuterne al N. O. de Morval, una partida de trabajadores del enemigo fué cogida bajo nuestra cortina de fuego. Nuestra artillería pesada bombardeó las posiciones de las baterías enemigas frente de Nueva Chapelle y Festaubert. Se ha recibido más detalles de la incursión ejecutada al N. de Arrás. La operación tuvo mayor éxito de lo que al principio se creía. Se efectuó a las 3 de la tarde después de cuidadoso bombardeo preparatorio. Los canadienses penetraron 2 líneas e trincheras enemigas sobre un frente de 400 metros, alcanzaron todos los objetivos. Los nuestros, permanecieron en las trincheras enemigas una hora y media. Se registraron

metódicamente todas las cuevas y luego las volaron. Trajeron presos un oficial y 56 soldados.

Informe inglés

LONDRES, 26.—Informe inglés. Las fuerzas montadas británicas en Egipto tomaron al asalto la fuerte posición de Maghdah situada a 20 millas al su-este del Arash. Tomaron 500 prisioneros. Los aviones cooperaron eficazmente.

**Últimos cables**

ROTTERDAM, 26.—El Belgish Dagblad y Belga Willebroeck relatan que los alemanes rodearon de repente la fábrica de papel Denaeyer de Willebroeck cerca de Malinas. Un oficial a la cabeza de una escolta entró en la fábrica y ordenó a los capataces de suspender el trabajo. La protesta fué en vano. La escolta llevó a 250 operarios haciendo subir en tren ganadero, lleno de inmundicias, no les dejaban ir a sus casas para buscar sus afectos.

LONDRES, 26.—Se calcula que la cosecha de trigo mundial correspondiente al año 1916, será el 25% menos que la de 1915.

ROMA, 26.—Informe italiano: Varios navíos de guerra enemigos nos atacaron los navíos que forman la patrulla del estrecho de Otranto, la noche del 23. Acudieron a su auxilio los navíos de guerra franco italianos. El enemigo huyó abrigado por la obscuridad, después de vivo encuentro se ignora el daño que sufrió. proyectiles enemigos alcanzaron dos destroyers franceses y un barco trull, 2 patrullas. El daño insignificante.

AMSTERDAM, 26.—Anuncia el Frankfurter Zeitung que el Bundesrath ha prohibido la venta en el exterior de las acciones de las compañías de vapores alemanes a fin de impedir la influencia extranjera. La prensa alemana tiene orden de anunciar concluida la campaña sobre el Somme.

NUEVA YORK, 25.—El Mercado de acero ha sentido los efectos de la nueva maniobra diplomática de Europa. Dice el Dayli Iron Trade que las influencias trastornadoras tendrán el efecto de cerrar muchas fábricas y altos hornos durante los próximos pocos días. La Trade Réviw dice que las pláticas de paz han tenido el efecto de disminuir la compra de hierro en lingotes. Dice Wall Street que el derrumbe del mercado ha dado por resultado que los corredores pierden sus clientes. La perspectiva es más oscura.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

**YA DIO PRINCIPIO**

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann», Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribase a «Nueva Era».

**DEPOSITO DE MADERA**

Carpintería y Ebanistería  
Construcción y reparación de casas

**JAIMÉ FORN**

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional  
Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

**LOS MAS ARTISTICOS**

**ALMANAQUES PARA 1917**

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

**LIBRERIAS DE JAIME TORMO**

Esquina frente al Correo \* Av. Central, 150 V. al O. del mercado

**LO MEJOR Y LO MAS BARATO**

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

**POLINI**

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de E. U. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

**Dr. Francisco Segreda**

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

**Notas liberianas**

A una edad muy avanzada, murió en El Guayab, cerca de Bagaces, el Capitán Don Manuel Córdoba, veterano de la Campaña Nacional, a quien a raíz de la batalla de Rivas y en el propio campo de operaciones, lo ascendieron a ese grado que quiso conservar no aceptando el ascenso que se le ofreció cuando había milicia en este País. El maestro Córdoba, como familiarmente lo llamábamos por ser la de mecánico su profesión, refiere en sus memorias, la caída de Morazán como sigue:

"El primer grito de "muera Morazán y viva Don Antonio Pinto" fué dado por el Teniente Don Juan Quiros que salía con una compañía de las que mandaba Morazán para San Lucas; esto fué como a las siete de la mañana, hora en que rompió el fuego contra el Cuartel Principal, donde se encontraba aquel caudillo; como era domingo fué necesario correr a las mujeres que se encontraban en la Plaza haciendo su negocio; pero éstos momentos después empezaron a llegar con pertrecho que habían adquirido de las mismas tropas de Morazán para favorecerlos, y de esa hora en adelante se estableció la lucha día y noche hasta el miércoles, que huyó este Jefe para la ciudad de Cartago, como a las tres o cuatro de la mañana, sin averiguar con quienes, fuera de dos Generales que se fugaron con él, y que eran el Gral. Saravia y Don Vicente Villaseñor; tuve noticia después que el Gral. Saravia a tiempo de capturarlo se tomó un veneno y murió, y que Villaseñor se dió una herida, pero no murió y así lo trajeron con Morazán, presos a San José; no recuerdo bien si ese mismo día fueron fusilados o el siguiente, pero lo cierto es que ellos fueron fusilados."

Paz a los restos del noble patriota

y humilde reliquia de nuestras glorias nacionales!!!!

Poca animación se nota para las próximas fiestas cívicas de esta ciudad, sin duda por la pobreza del pueblo y la abundancia de enfermedades que de Noviembre a esta fecha han causado más de treinta víctimas; lo que es alarmante dada la escasa población de esta ciudad.

El municipio sigue en dificultades financieras; no paga con regularidad sus empleados y debe al comercio una suma considerable, de tal manera ha sufrido su crédito, que en esta plaza no se aceptan sus giros con ningún descuento. Sin embargo, se tienen esperanzas de mejorar en el próximo año mediante nuevas economías y mayores y más impuestos. Pobre pueblo!!!!

A los precios que indica *El Imparcial* de veinte y más colones por hectárea, varios propietarios de terrenos de llanerías, están dispuestos a vender todo el que se les compre.

Aquí se cree que las nuevas leyes de tributación darán por resultado el mas monumental de los fracasos, por que el Gobierno no tendrá los medios necesarios para hacerlas efectivas. Opiniones abundan.

Llama en extremo la atención el extraordinario parecido que hay entre Don Alfredo y un excelente amigo nuestro a quien cariñosamente llamamos "Nanito". Cualquiera los confundiría fácilmente. El Corresponsal de *La Información* nos ha prometido mandar una fotografía para publicarla en dicho diario.

CORRESPONSAL X.

**Gran Turno en Santa Bárbara de Heredia**

El último domingo de este mes, día 31, se celebrará en esa parroquia un gran turno, cuyo producto se destinará a la construcción de las torres del templo.

Conocedores como somos del carácter activo y emprendedor del Sr. Cura Presbo. Martínez y de la general simpatía con que sus iniciativas son acogidas entre sus feligreses, no dudamos ni por un momento que el turno que ahora anuncia tendrá éxito cumplido y satisfactorio.

**Próxima boda**

Hemos recibido la fina eskuela que dice:

«Federico Tinoco y María F. de Tinoco tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su sobrina Isabel con el señor Doctor don Elías Rojas.

Elías Rojas tiene el gusto de participar a Ud. su próximo matrimonio con la señorita Isabel Brama Tinoco.

San José, C. R., Diciembre de 1916».

Agradecemos la atenta participación y hacemos votos por la ventura del futuro hogar.

**SE VENDE**

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

**Guillermo Quintana,**

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

**De Coronado**

La fe que dignifica, la que ha sido siempre el distintivo de este honrado y culto pueblo, hizo que la celebración del nacimiento del Niño Dios, fuera una manifestación de los más puros sentimientos católicos que imperan en el corazón de los isidreños, en la que no tomaron parte ni el licor ni alguna nota que discordara tan grata solemnidad. A la Misa de media noche acudió el pueblo en masa para recibir al Niño Dios.

—Pudimos admirar un sencillo pero gracioso portal, hecho por el activo Mayordomo don José Alvarado M., joven inteligente y entusiasta, que supo agradar a toda la concurrencia y seguramente que al Niño también. La elegante luz de carburo hizo resaltar más el bello conjunto de ángeles y flores que hacían coro al Divino recién nacido. Reciba pues, nuestra sincera felicitación el amigo don José. También damos nuestros parabienes al culto pueblo de Coronado, pues todos sus habitantes fueron reverentes a postrarse para adorar al excelso Niño y no prostituyeron la noche de tan grata recuerdo con bailes ni tantas otras diversiones pecaminosas. A los individuos de la filarmónica les trajo el Niño unos lucidos uniformes que estrenaron con un regio concierto dedicado a la honorable Corporación Municipal. Es de notarse el gran adelanto que este cuerpo filarmónico va tomando, por ello felicitamos a don Mauro Montero, competente Director del mismo.

—Hemos sido gratamente informados de que el hijo de nuestro estimado amigo don Juan de Mata Quiros, está completamente restablecido.

CORRESPONSAL

**PERSONALES**

Próximamente regresarán del Guanacaste, donde fueron en vía de paseo, las señoritas Dora y Alicia Quintana y Nena Alcázar.

—De Diría llegó nuestro buen amigo Juvenal Vega, a quien saludamos.

—Para Monte Redondo, a una cacería, saldrán mañana los jóvenes Gonzalo Sotela, José Castro Carazo, Arturo Bustamante y Francisco María Núñez.

—Ha continuado mejor de salud don Santiago Durán Escalante.

—Para los Estados Unidos, quizá para no volver, salieron don Julio Osma, don César Corto, don Rafael Alfaro, don Carlos Durán Salazar y don Alfredo Serrano.

—Del Brasil llegó doña Dora de Cortés.

—De Talamanca se encuentra entre nosotros don Hermógenes Rodríguez.

**En San Pablo de Puriscal**

Nos escriben de esa localidad que la fiesta del 24 estuvo espléndida, tomando parte activa en ella el personal docente y sus alumnos, dando en todo muestras de refinada cultura.

El turno tuvo resultado magnífico. Felicitamos por tal resultado a su iniciador y principal organizador Presbo. Baddilla.

**Las Fiestas Marianas**

Los Caballeros Marianos de esta capital son dignos de toda alabanza. Se asociaron para hacer vida de familia: ora elevando sus plegarias al cielo, ora buscando el esparcimiento del espíritu, para ir más tarde a llevar un consuelo espiritual y moral a los pobres que sufren detrás de las rejas de una cárcel o un asilo.

Anoche tuvo lugar la velada anual de clausura de labores y nos proporcionaron un buen rato de alegría.

Allí estaba Eduardo Hütt, el feo por excelencia que no se cansa de lamentar el haber nacido feo, en sus coplas picarescas.

Este muchacho nació para las tablas; para eso se pinta. Y es fama que sin pintarse, le basta salir a escena y ya todo mundo ríe.

Don Eladio Prado, tan formal que parece, y en las tablas hace tales burundulinas que no es posible estar serio un rato.

Sáurez se presta para sus charlas. El habla de todo y no importa hacer un revoltillo de ideas y de cosas para hacer algo y provocar risa.

Eso son las fiestas marianas; torneos de alegría, donde el resultado artístico no es tan indispensable porque todo se perdona, hasta los solos de clarinete.

Y aquí pongo punto a ésta que si no es crónica da idea de lo que fué la fiesta mariana de anoche.

CRONISTA.

**Un comerciante espléndido**

Don Vicente González Ponce, el dueño de la pulpería "La Industria" y de "La Central", ambas perfectamente acreditadas por la amabilidad de los dependientes que las atienden, así como por la buena clase de los artículos que expenden, es además de un buen comerciante, un hombre espléndido.

Con motivo de la Noche Buena acordó darle a cada uno de sus empleados \$ 50 y concederles por turno, después de las fiestas, ocho días de vacaciones.

Este rasgo generoso ha sido muy bien recibido por sus empleados que trabajarán con más gusto, porque han visto que su patrón aprecia su labor y premia sus méritos.

Así se tienen buenos servidores; retribuyéndolos como es justo y estimulando sus servicios.

Aplaudimos muy sinceramente el proceder del señor González Ponce, deseándole muchos éxitos comerciales en el próximo año.

**Conato de incendio de esta madrugada**

Serían las cuatro de la mañana, cuando los gritos y carreras del vecindario, nos despertaron.

Comenzó el fuego en una de las casas de don Patrocino Araya, vecino actualmente de Escasú, situadas en la avenida 16 Este, entre las calles 5 y 7 Sur.

Se dice que al lograr solocar el fuego, se pudo comprobar que el incendio había sido intencional: Allí se encontró un colchón ardiendo y oloroso a canfín y es de notar que la casa que ardía, pega con la del señor Araya, el quien fué primero en dar la voz de alarma, cuando vió su dormitorio lleno de humo y sintió el aire caliente que lo invadía.

El contingente de los vecinos valió para extinguir el fuego antes de presentarse los Bomberos con su bomba y su Jefe Calsamiglia.

Se sospecha que hubo mano criminal que trató de perjudicar al señor Araya.

Este señor, que llegó hoy de Escasú, informó que sus casas tenían un seguro que creía vencido y que hasta ese momento no sabía nada de lo ocurrido. (Serían las once de la mañana de hoy)

Si el incendio hubiera tomado alguna proporción, no se habría podido extinguir y hubieran sido perjudicados los vecinos Ismael Ulloa, Pedro Lodi y Zoila v. de Núñez, todos propietarios, y de los cuales sólo Lodi está asegurado.

**La verdadera caridad**

La Sociedad «El alimento de los pobres vergonzantes» ha pasado una circular a las personas pudientes a fin de que destinen una suma mensual para solventar la difícil situación de esa sociedad que reparte diariamente alimentos entre unas 150 familias honorables, extremadamente pobres e imposibilitadas para solicitar la caridad pública.

La Presidenta de dicha sociedad, doña Anita Peralta de Fernández, piensa así salvar esa institución de una muerte segura con grave perjuicio de esas familias que ella protege

**Centro Verdad**

Celebrará sesión mañana a la hora y en el local de costumbre. Se encarece la asistencia a los señores socios, por tratarse de asuntos de interés.

**PERSONALES**

El viernes 22 del corriente llegó a ésta, procedente de Grecia la apreciable familia del nuevo ministro del Señor, Pbro. Dn. Claudio Bolaños. Son sus padres Dn. Rafael Bolaños A. y Dña María A. de Bolaños, respetables Srs. que han tenido la dicha de ver cumplidos los deseos del apreciable amigo Claudio. El domingo 24 partieron para su pueblo, no tristes sino alegres, porque el recuerdo de la ordenación de su hijo ha inundado sus almas de júbilo; consideraran la cruz pesada que ha recibido, pero se alegran por haber dado a la santa Iglesia un nuevo levita que con su celo por la salvación de las almas

aumentará sobreabundantemente las filas del Crucificado.

El sábado próximo pasado estuvieron en ésta, procedente de Escasú, Dn. José Fernández e hijos para asistir a la ordenación del joven Dn. Rubén Fernández.

Hoy esta familia que, hace un tiempo vió desaparecer del hogar a la esposa cariñosa y madre amantísima, ha tenido la alegría de contemplar al hijo subiendo al monte santo del Altar, y desde allí elevar una plegaria por el alma de la que en vida pedía a Dios Nuestro Señor por el feliz éxito de los deseos del apreciable amigo Dn. Rubén, y al regresar a su hogar, la tranquilidad, amiga de las almas nobles, ha sido su compañera.

**En el Colegio de Señoritas**

Esta noche a las siete tendrá lugar la fiesta de clausura de labores de la Escuela de Música Santa Cecilia, que con tanto acierto dirige don José Joaquín Vargas-Calvo.

Un grupo de señoritas y jóvenes estudiantes en ese centro artístico que cuenta tantos años de existencia, se proponen dar una gratísima sorpresa con sus grandes adelantos.

**Acusando recibo**

De la Corte de Paz.—Hemos recibido en nuestra Redacción el último tomo de los «Anales de la Corte de Justicia Centroamericana» dedicado en su mayor parte al asunto Costa Rica Nicaragua

Es un magnífico volumen sumamente interesante; el trabajo editorial es superior.

Con gusto leeremos este importante libro, mientras tanto reciba el señor Secretario, Lic. don Manuel Echeverría, nuestras gracias por el envío.

De la Secretaría de Instrucción Pública, hemos recibido dos importantes publicaciones; la primera es la Memoria de los actos del Ejecutivo en ese importante ministerio y la segunda es un conjunto de Anexos. Ojeando a la ligera ambas, hemos visto la extensa labor realizada en el año pasado. De dichos libros hará oportunamente un estudio uno de nuestros colaboradores escolares.

El Informe sobre el Veto.—También hemos recibido este folletito de réplica, parece muy interesante por su doctrina.

Gracias por el envío.

**LLAMAD Y OS ABRIRÁN**

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO? SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia lastimosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas Norte de la Iglesia del Carmen.

LA CRESPIÑA ORIENTAL evita las canas y destruye las caspa.

**Avisos económicos**

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimum 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ  
Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal. Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS  
Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario.

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

**Unguento Al-Mentol de Davis**



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

**A LOS SRES. CURAS**

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración

**Oportunidad como pocas**

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

**NICOLAS F. MEZA**

**Cirujano Dentista**

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

**Vino para consagrar**

**NECTAR DIVINO**

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

**Ocasión excepcional**

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS**

**Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA**

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

**PRECIOS AHORA:**

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica @ 2.00 empastado 2.50

de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

**DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)**

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítame a público a que visite esta Fábrica.

**Pedro N. Gutiérrez**

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE